

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Diego Herrera Plata

Entrevistado: Pedro Jiménez Galán

Fecha de la entrevista: 09/05/2007 y 16/05/2007

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

ARCHIVO I: duración: 53 minutos, 4 segundos. Fecha: 09/05/07.

00.01. El entrevistador, introduce la entrevista pidiéndole que se sienta libre y hable de sus antepasados e infancia.

01.37. Pedro habla de su infancia, abuelos de la vinculación de estos e Izquierda Republicana, de la formación y estudios de sus tíos, padre, y suya propia. De su afiliación al PSOE y a la UGT.

05.21. El entrevistador pregunta por su pueblo de nacimiento.

05.31 Pedro habla de su pueblo natal pero opina que no cree en las fronteras y que no es nacionalista.

06.45. El entrevistador pregunta por los juegos y juguetes de su infancia, por las cosas que tenía.

06.55. Pedro habla del 14 de abril, fecha de su cumpleaños y de cómo la utilizaba como excusa para celebrar la proclamación de la República durante el franquismo. Habla también de como su padre era del PSOE y recuerda anécdotas de su infancia y de cómo vivió la huelga del 36.

Defiende la sindicación obligatoria y del predominio de la UGT frente a CNT, excepto en Cataluña.

13.41. El entrevistador pregunta por la edad a la que se afilió.

13.44. El entrevistado explica que muy joven, con 17 años, habla de sus antecedentes familiares de Izquierda republicana, de cómo en su casa se leían varios periódicos y mucha gente de su pueblo iban a que su padre se los leyera. También de las diferentes reivindicaciones sindicales de aquella época y de la actualidad debido a los cambios sociales. Empieza a hablar del final de la guerra y de lo duro que fue para los que estaban en la zona republicana.

17.51. Pedro habla de cómo fueron aquellos años y de las necesidades que pasó en su pueblo. Se considera un privilegiado por poder vivir de su campo y

animales, también del racionamiento. Hablamos de sus recuerdos de la proclamación de la República que son escasos, pero si conserva con nitidez las celebraciones del Primero de Mayo de 1931 y 32. No tiene muy claros los recuerdos de la huelga de 1934 y de la revolución de Asturias.

26.42 Habla de la valentía del diputado socialista Pérez Caruana que mantuvo la dignidad a pesar de las torturas a que fue sometido. El entrevistador le pregunta por la repercusión de los sucesos de Asturias en Valdepeñas de Jaén, responde que hubo huelgas y que pasaron cosas que no debieron pasar. Habla así mismo de la represión sufrida por una prima suya del PCE y también por sus tíos.

31.40 Hablamos de su situación al estallar la guerra y comenta como debieron haber detenido al capitán Cortés, que iniciaría más tarde una feroz represión. De cómo Valdepeñas permanece fiel a la República y de cómo marcha a Alcalá la Real, donde permanecerán cercados por el bando franquista.

Posteriormente ayuda a un amigo y compañero de su padre que huía desde Alicante, era maestro, y que será muy importante en su vida por enseñarle en la clandestinidad del pajar de su cortijo durante dos años.

40.21. Se le pregunta si durante la guerra estuvo en la retaguardia o en el frente. Explica que en la retaguardia como Secretario de Agitación y Propaganda. Considera que al final de la guerra en su pueblo hubo numerosas delaciones por parte de simpatizantes del PSOE y de la UGT y que luego también serían encarcelados. Al finalizar la guerra, el debe abandonar el pueblo y refugiarse en el cortijo, hasta que llegan los somatenes y le dicen que debe ir a la plaza del pueblo a pasar la “disciplina de franco”, muchos de los que fueron al pueblo terminaron en cárceles.

44.58. El dice que no se entrega. Su madre piensa que es mejor que vaya porque él no tiene delitos de sangre, finalmente y pasado un tiempo va al cuartel de la guardia civil con otros compañeros y después de varios altercados sobre el saludo franquista los envían a un campo de concentración en Santiago de Calatrava, donde malvivían durmiendo en el suelo y donde no lleva acabó ninguna actividad política por desconfianza.

ARCHIVO II: duración: 16 minutos, 34 segundos. Fecha: 16/05/07.

00.01. El entrevistador reinicia la entrevista una semana después de la primera sesión.

01.34. Pedro habla de su salida del campo de concentración y de la vuelta al cortijo de su padre. De cómo eran mal mirados por ser de izquierdas. Vuelve a explicar su encuentro con Luis Caballero, que estará escondido en el pajarde su casa durante dos años y de las vicisitudes por las que Luis pasa hasta que es detenido y encarcelado cuando cruzaba los Pirineos.

06.57. Comenta su estancia en Tarifa y de cómo su amigo Luis Caballero le pide que haga gestiones para irse desde Tarifa a Tánger, lo meten en la cárcel y luego cuando sale consigue reintegrarse al magisterio. Evoca los momentos en que este le enseñaba en el pajar del cortijo.

Luego habla de su trabajo en Sanidad Militar que lleva a ingresar en el Hospital Militar de Tarifa; allí conoce a numerosos compañeros de la izquierda. Cuando termina la mili ingresa en la Empresa Nacional Bazán, donde inicia realmente su actividad sindical a través del Sindicato Vertical. Nos comenta con orgullo sus orígenes sindicalistas que lo llevaron a formar parte de las listas del PSOE en las Constituyentes. Añora el trabajo realizado en el sindicalismo vertical, sin siglas una izquierda unida que trabajaba junta por los trabajadores.

14.50. Habla de la importancia de la USO en la provincia de Cádiz y de los contactos del movimiento obrero con el sector de la Iglesia que se oponía a Franco, entre ellos el obispo de Cádiz Añoveros que será desterrado.

16.00. El entrevistador le plantea en tema de la supuesta rivalidad entre el PSOE y el PCE por liderar la oposición al régimen. Suena su teléfono y se interrumpe la entrevista.

ARCHIVO III: duración: 45 minutos, 42 segundos. Fecha: 16/05/07.

00.01. Explica que entonces todavía no se hablaba abiertamente de las afiliaciones, de que los comunistas eran más activos y les metían a todos el Mundo Obrero. De la organización e importancia de USO en Cádiz y de cómo

le ofrecen un puesto en la ejecutiva que él rechaza por ser ugetista, de cómo los de Comisiones Obreras se van alejando de USO y de cómo consigue convencer a los dirigentes gaditanos de USO de que se pasen a UGT.

05.25. El entrevistador pregunta si el darse a conocer a sus compañeros de USO como sindicalista de la UGT, le causa algún problema.

El entrevistado dice que no, pero luego rectifica y expone que muchos le retiran la palabra y no lo aceptan, aunque los grandes dirigentes provinciales de USO terminan en UGT. Con amigos y vecinos no tiene ningún problema por su filiación política. Explica el tema de su excedencia en astilleros Bazán por su elección como diputado en las constituyentes y de la influencia que sobre él ejerce Pérez-Llorca. También de la escasa relación con la UGT en el exilio.

14.19. El entrevistador le plantea si existió en su entorno laboral conflictividad social y huelgas en los años 60.

Pedro contesta que sí, que pero que solo se podía hacer oposición desde las grandes empresas, especialmente las públicas. Reivindica también el papel jugado por los colegios y maestros en la oposición al régimen. De la información del extranjero que recibía a través de la radio Pirenaica y de la BBC.

Pasa a explicar lo que considera el error de Nicolás Redondo al sacar a la UGT de la estructura del Sindicato Vertical, lo que permitió que CCOO les ganara terreno y se perdiera bastante afiliación. Los trabajadores acudían, así a los que estaban más cerca.

21.18. El entrevistador le plantea las disidencias a nivel político entre el exilio y el interior y el se postula de la siguiente manera. En primer lugar habla de la mayor lealtad de la izquierda que de la derecha en los temas claves de España, por ejemplo a la hora de elaborar la Constitución, habla de las renuncias de la izquierda para no hacer de España otra Hispanoamérica, entre otra a la forma republicana del estado. El entrevistador vuelve a plantearle el tema de las disidencias entre interior y exilio, y ahora se postula claramente a favor del interior que conocía la realidad y que había sufrido el franquismo con más intensidad. Participó en el XXVII congreso que le pareció esencial. Vuelve a hablar de las renuncias de la izquierda durante la Transición y de alguna

manera defiende la figura de D. Juan de Borbón y del rey Juan Carlos, muy atacado al principio por la derecha; aunque preferiría tener como presidente de la república a Alfonso Guerra o Felipe González.

31.26. El entrevistador opina que la actitud del PSOE en la Transición fue inteligente y el entrevistado manifiesta su acuerdo. Pedro habla de las injurias que han dicho de Azaña hasta que su figura fue reivindicada, algo así le ocurrirá a Felipe González.

Hablamos de los acontecimientos que se producen entre 1973-75, sobre todo del atentado de Carrero Blanco perpetrado por ETA, aprovecha para hacer una crítica a la banda terrorista, que perdió todas las simpatías con las que podía contar a partir de 1977.

Habla de Arias Navarro y del esperado aperturismo que no llega. De la muerte de Franco y de la llegada del rey. De la importancia en la Transición de Suárez y de Felipe González. De la valentía de Suárez al legalizar al PCE, y de la oposición de los militares al propio Suárez.

Terminamos este archivo hablando de nuevo del XXVII Congreso y de la preparación de las elecciones a Cortes Constituyentes, en las que Pedro será candidato por Cádiz.

ARCHIVO VI: duración: 44 minutos, 04 segundos. Fecha: 16/05/07.

00.04. Tras la interrupción causada por el fin de la cinta de video seguimos hablando de la elaboración de las listas para las elecciones a Cortes Constituyentes. Finalmente nuestro entrevistado será candidato al Congreso por Cádiz, iba situado en el número cuatro. Nos comenta los primeros mítines, se recorrió toda la provincia con Manuel Chaves (nº 1 por Cádiz) y otros compañeros, nos cuenta anécdotas de la campaña electoral y del gran respaldo electoral que obtuvo el PSOE en Cádiz.

09.26. Se habla de una forma más concreta del número de diputados que tenía Cádiz en aquellos momentos y de los resultados electorales. De las figuras que aparecían en las candidaturas de todos los partidos. De la gente de dudosa ideología que quiso afiliarse al PSOE tras las elecciones, y de lo mal que

encajó la derecha de AP, que la UCD y el PSOE se repartieran la mayoría de los escaños, y de cómo esta no perdonan a Suárez por lo que consideran una traición. De la ilusión de aquella época que posibilitó la elaboración de la Constitución de 1978.

14.29. Hablamos de cómo vivió la intentona golpista del 23 de febrero de 1981; Pedro se dirige a la Casa del Pueblo de Chiclana, y nos comenta que aquel día muchos afiliados rompieron su carné. También comenta la labor desempeñada por el Rey y de la influencia que según Pedro debió de ejercer sobre él la reina Sofía.

18.20. Pedro nos explica como vivió en 1982 el primer triunfo electoral del PSOE, pero rápidamente se desvía y nos cuenta una experiencia de cooperación internacional entre jubilados del sindicato alemán IGM Metal y los jubilados de la UGT de Cádiz. Le sorprende, al contrario que en España, la alta estima que dentro del sindicalismo se les da a la figura de los jubilados, y como finalmente el proyecto fracasará por motivos económicos.

24.51. El entrevistador plantea el tema del distanciamiento y los problemas surgidos entre la UGT y el gobierno socialista a partir del año 84, el tema de las huelgas generales. Pedro se siente muy dolido por este tema. Piensa que fue un gran error e involucra directamente a CCOO, por la que la UGT se deja llevar. También achaca la crisis a los problemas personales entre Nicolás Redondo Y Felipe González. Considera que las huelgas generales no fueron necesarias y que rompían la idea de Pablo Iglesias de crear una vía sindical y otra política paralelas, no convergentes pero tampoco divergentes. Acusa a lo “nuevos del partido” que consideran que no es necesaria la doble afiliación, y considera que en su ámbito él lo intentó solucionar de la mejor manera posible.

34.32. Pedro nos cuenta como vive la derrota electoral del PSOE en 1996 y el triunfo del PP, dice que lo pasó muy mal, pero que así es la democracia. Me comenta como se lleva a cabo una huelga y los problemas que se plantean, relacionados, en este caso con el cierre de Delphi en Cádiz. De los comportamientos inadecuados en las manifestaciones, etc.

40.16. El entrevistador le plantea que para concluir haga una reflexión sobre lo que ha supuesto para él su pertenencia a la UGT y sobre lo que ésta aporta a

la sociedad española. Se centra sobre todo en los últimos 30 años y se siente satisfecho a pesar de los fallos que UGT haya podido cometer, y reivindica el valor histórico de UGT sobre otras centrales sindicales.